

El nuevo gabinete llega a instalarse después de un fracaso electoral, con una coalición dividida y con el desafío de la seguridad y nuevo acuerdo constitucional. Tohá ya entregó directrices a ministros.

Por Pablo Basadre G.

El miércoles 7 de septiembre, un día después del cambio de gabinete, la vocera de gobierno Camila Vallejo subió a su Instagram una foto de las cinco mujeres que pasaban a formar parte del núcleo del poder. "Vocería en Vivo. Edición especial Mujeres Comité Político" puso en la red, junto a una foto donde también aparecían Carolina Tohá (Interior), Ana Lya Uriarte (Secretaría General de la Presidencia), Antonia Orellana (Mujer y Equidad de Género) y Jeannette Jara (Trabajo).

Vallejo partió al día siguiente, el jueves 8, entrevistando a la nueva titular de la Segpres, y continuó este lunes 12 con la ministra del Trabajo.

Todas posaron sonrientes, pese al complejo momento en que les tocó asumir. Un cambio de gabinete precipitado por la contundente derrota del Gobierno en el plebiscito, y además confuso en su diseño. Parece claro que el ajuste no será fácil, y los equilibrios, precarios.

Además, a seis meses de gobierno, deberán lidiar con fuertes tensiones dentro de Apruebo Dignidad y el Socialismo Democrático, las dos coaliciones que conviven en el oficialismo; con una popularidad presidencial que apenas llega al 33%, según la última Cadem, y tareas desafiantes: la crisis económica con números no vistos en casi 30 años, la inseguridad y la búsqueda de un nuevo acuerdo constitucional. Al otro lado, una oposición que -como se apreció esta semana- no desaprovechará instancias para remarcar la debilidad del gobierno.

Se amplía el arco político

Tras el primer consejo de gabinete, el viernes 9, la ministra Carolina Tohá (PPD) realizó la vocería e intentó cerrar la polémica del subsecretario Nicolás Cataldo. No fue Camila Vallejo (PC) quien enfrentó los cuestionamientos de la prensa por la abortada idea de instalar a un militante de su partido en la subsecretaría del Interior.

Pocos días después, Tohá hizo público el malestar al interior del Gobierno. No cayeron bien las palabras del presidente del Partido Comunista, Guillermo Tellier, al revelar el contenido de una conversación privada con Boric, donde se conocieron dos asuntos delicados: que el mandatario conocía los tuits del ahora subse-



Orellana, Uriarte, Vallejo, Tohá y Jara

Cómo se reordena el poder en el primer Comité Político con 5 ministras

retario de Desarrollo Regional (donde trataba a carabineros de "torturadores"), que le había restado importancia y que compensaría al PC. Los dichos llegaron a menos de 48 horas que el propio Boric declarara que ellos gobernaban para los chilenos y no para los partidos.

Tanto Tohá como Ana Lya Uriarte (PS), con estilos muy distintos, están en el proceso de asumir sus nuevas tareas. En esta primera semana, Tohá -cuentan altas fuentes del Ejecutivo- delineó directrices en distintos niveles: comunicacionales, de gestión administrativa y políticas. Pidió a ministras y ministros asistir a todas las actividades oficiales de Fiestas Patrias para acompañar al Presidente.

Tohá, aseguran las mismas fuentes, hizo además otra petición al gabinete: presentar medidas concretas de sus cartillas que puedan instalarse en la agenda política del Gobierno a corto plazo.

A Uriarte, cuatro personas consultadas para esta nota coinciden que se le ve muy contenta por haber asumido Segpres, aunque haya sido a último minuto (en el primer diseño, el subsecretario Manuel Monsalve asumiría el cargo).

El martes la nueva Segpres intentó despejar el conflicto que se creó por un tuit de la vocera respecto a cómo seguiría el nuevo proceso constitucional, cuya sede es el Congreso. Días antes, en el *live*

con la misma Vallejo, Uriarte había dicho: "Soy una mujer de 60 años, a donde quiera que me siento en esta Moneda quedo como la inspectora general del colegio".

El diseño del nuevo CP incluyó también a la ministra del Trabajo, Jeannette Vega (PC), quien ha logrado el respeto del mundo empresarial y en el Congreso por su gestión junto al ministro de Hacienda, Mario Marcel, que integraba la instancia desde el inicio de la administración.

Según la lectura del Ejecutivo, el nuevo elenco les permitirá abarcar un abanico más amplio en el Socialismo Democrático y así una mayor eficacia en la gestión política: Marcel ya no será la ventanilla

única del PS en el Comité Político, Tohá es una PPD (aunque con lazos transversales en la antigua Concertación) en el corazón del Gobierno y Jara se relaciona con otros mundos al interior del PC, no necesariamente los mismos con los que dialoga Vallejo. Uriarte, en tanto, ya venía cultivando relaciones en el Congreso supliendo el déficit de su antecesor Giorgio Jackson.

¿Flexibilizar las vocerías?

La ministra de la Mujer, Antonia Orellana (Convergencia Social), no conocía a Tohá personalmente. Sin embargo, ella propuso a la titular de Interior como una vocera para la campaña del Apruebo.

Elisa Walker: "Equipo para una etapa desafiante, con nuevo proceso constituyente y avance del programa"

Por Jéssica Henríquez

Una nueva etapa en el Gobierno. Eso es, a juicio de la abogada Elisa Walker (quien defendió a la exministra Izkia Siches cuando fue acusada constitucionalmente y socia del estudio Sarmiento & Walker) lo

que evidencia el diseño del nuevo comité político. "El propio Gobierno se ha preocupado de marcar que acá se inicia una nueva etapa, que van a ser facilitadores del proceso constituyente, pero que habrá una priorización de su programa de gobierno, lo que parece muy razonable", dice.

María José Naudon: “Es la primera vez que Camila Vallejo es cuestionada, y eso permite una lectura política”

Por J. Henríquez

Que las ministras Tohá y Uriarte matizaran lo planteado por la ministra Camila Vallejo -quien aseguró que ya había un acuerdo entre las distintas fuerzas políticas para un nuevo proceso constitucionales, a juicio de María José Naudon (académica UAI), reflejo de un reequilibrio de fuerzas entre las dos coaliciones del Gobierno. Y, por otra parte, muestra un empoderamiento de ministerios muy debilitados en los últimos meses que se nutren hoy con figuras de experiencia. “Es la primera vez, quizás, donde la vocería de Camila Vallejo es cuestionada y eso permite una lectura política. El plebiscito produjo una reestructuración donde se impulsó el Socialismo Democrático por sobre el Frente Amplio y el PC. Y la incorporación de las ministras



Tohá y Uriarte es una señal evidente; pero además el modo, el tono y la lógica que han planteado ambas ministras fortalece precisamente otro modo de relación política”.

-Tohá cuestionó públicamente al ministro Marco Antonio Avila, a Guillermo Teillier y a la alcaldesa Macarena Ripamonti y dejó planteado que la hora de los vociferantes debía terminar, para dar paso a los argumentos.

-Todas las declaraciones y el despliegue mediático de la ministra Tohá ha sido en el tono que corresponde a la jefa del comité político. Lo que vemos es la comprobación de la debilidad de la exministra del Interior, que no cumplió ese rol. Había un espacio vacío y quien lo había llenado era Camila Vallejo. La llegada de Tohá reestructura los roles y fuerzas.

-Pero la ministra Jara, PC, fue incorporada también.

-Su incorporación responde a un doble objetivo. Por una parte fortalecer al PC, pero por otra validar un

método exitoso. Respecto del primero -y entendiendo que Hacienda, Segpres e Interior están entregados al SD- busca no desperfilar a la coalición gobernante. Pero al hacerlo también se reivindica un modo de hacer política, que es muy propio de Boric: legitimar el diálogo y el aunar actores improbables de manera eficiente y con resultados concretos.

-¿Cómo se inserta este diseño con un Presidente debilitado?

-El Presidente, si bien tiene que habilitar un proceso constituyente, debe separar cuerdas para echar a andar su programa, pero asumiendo que no tiene mayoría en el Congreso. En el nuevo gabinete convergen figuras con experiencia y respaldo político y eso es una buena señal. Sin embargo, el «realismo sin renuncia» 2.0 que se ha planteado esconde una contradicción, porque el realismo en sí mismo requiere renunciar. El tema que debemos observar es cómo y de qué manera se hace. El FA se ha estructurado en base a causas, no proyectos. Y cuando uno va por una causa, se inmola por ella; pero por un proyecto uno es capaz de renunciar, negociar, por el objetivo a largo plazo. Ese ajuste será difícil, porque los equilibrios son frágiles.

Tohá: “Tenemos capacidad analítica y resolutive”



-La vocera Camila Vallejo inició un ciclo de entrevistas con las ministras que componen el Comité Político ahora. ¿Qué le parece, más allá de la imagen?

-Un Comité Político con 5

mujeres es un hecho histórico y está en sintonía con el empoderamiento que las mujeres hemos ido demostrando, que por muchos años estubo invisibilizado; pero también, no se habían dado las oportunidades de ejercer esos liderazgos en espacios dominados por hombres.

-En La Moneda ya se comenta que se ha notado su llegada en los primeros días

-A veces se instala que las mujeres con capacidad terminan compitiendo por espacios, pero acá lo que ha ocurrido es trabajo en equipo, encuentro y sinergia. Hemos formado un grupo de mujeres con capacidad analítica y resolutive, en que además, hay cariño. Estoy muy optimista.

-¿Y el rol de Marcel? Usted lo conoce desde hace años.

-Por supuesto que el ministro Marcel es un compañero de ruta fundamental. Eso no quita que como mujeres sintonicemos y empujemos juntas muchas cosas. Es lo que está sucediendo y me parece muy bien. Siempre va a llamar más la atención que en un equipo de liderazgo (o de conducción) haya una mayor proporción de mujeres que de hombres, es llamativo, porque no es a lo que estamos acostumbrados.

-¿Qué diferencias ve usted?

-Los liderazgos de mujeres no son iguales a los de hombres, es un error pretenderlo o buscar que sea así. Las mujeres ponemos temas que son distintos o puntos de vista nuevos. También tiene que ver con que somos un gobierno feminista. Más mujeres participando en todos los espacios es más democracia. Menciono esto último porque para tener este escenario “llamativo”, de un Comité Político compuesto mayoritariamente por mujeres hace falta voluntad política, los cambios no vienen solos, hay una voluntad como Gobierno para que las mujeres estemos en el centro de las decisiones, eso lo valoramos.

A Uriarte, en Apruebo Dignidad ya la valoraban por su trabajo en Interior cuando se reforzó a la exministra Izkia Siches. Con ella se generaron confianzas y tiene buena llegada en el Frente Amplio.

Orellana, igual que Vallejo, debió sumarle a sus tareas ministeriales hacer en paralelo gestión política, dados el evidente déficit en Interior.

En el caso de Vallejo, una de las figuras mejor evaluadas, fuentes de gobierno aseguran que un tema a debatir es la flexibilidad respecto a las vocerías. Hasta ahora, es ella principalmente quien decide cuándo hablar y cuándo no.

Vallejo ha debido ser el rostro de las explicaciones por los múltiples errores de

sus colegas en los primeros seis meses de mandato, pero también debe lidiar con la Secom. Algo que -dicen altas fuentes de La Moneda- aun está en una nebulosa y no ha logrado cuajar del todo. Está por verse si Tohá incluirá, dentro de su gestión, tener alguna injerencia en el trabajo del director de la Secom Pablo Paredes.

Por la fuerza de los hechos, varios podrían perder influencia en esta pasada, debido a que el vacío que había con Siches ya no existe. Y en el Comité Político original lo saben. En ese escenario, según entendieron, Tohá dio señales de conducir sin poner distancias, pero con orden. “Ya no se operará en grupo como lo hacía el antiguo Comité, donde no había líneas

de separación y había mucho espacio para descoordinaciones”, comentan.

El desafío de Boric

Sabido es que Boric opera mucho en base a afectos y confianzas políticas, a veces por sobre la interlocución formal con sus ministros y colaboradores. Respecto a cómo el Presidente conciliará ahora las funciones de sus nuevos rostros, en el Ejecutivo explican que respetará la línea de flujo de poder, pero lo hará coordinado.

“No va a desordenar la gestión de su Comité Político, pero no va a renunciar a entrar en el debate político diario, pensar eso sería no conocer al Presidente”, comenta un colaborador cercano.

-La incorporación de Tohá y Uriarte al CP, ¿cambia la mirada?

-La ministra Orellana ha hecho una excelente labor desde el Ministerio de la Mujer, ampliando la mirada del comité político. La ministra Jara ha demostrado ser una articuladora social y política. Vallejo ha hecho una excelente labor como vocera. Y ahora se suma el capital político, la experiencia y racionalidad



de Uriarte y Tohá, así que veo un comité político muy fortalecido.

-¿Las tensiones se acentuarán con el SD en cargos estratégicos como Interior y Segpres?

-Creo que el Gobierno más bien se va a enriquecer, porque va a ser un espacio de articulación política. Y si hay que articular estas distintas visiones del gobierno, no me imagino una mejor forma de hacerlo. Esta reorganiza-

ción es muy pertinente, el CP queda en manos de mujeres con tendencias trayectorias y capacidad.

-El triunfo del Rechazo debilitó a Boric. ¿Este Comité lo blinda?

-Más bien creo que este comité es un buen reflejo del sello que quiere proponer el Presidente, quien no necesita blindarse. El está organizando sus fuerzas para echar andar una nueva etapa que sin duda es desafiante, con este nuevo proceso constituyente en paralelo al avance del programa del Gobierno.